
本报讯 目前，传统医废收集处理效率低下，而且
无法实现数据溯源追踪。昨日，出席省六届人大四次
会议的省人大代表陈大兵表示，要注重医疗废物管
理，在疫情期间能有效预防医疗废物意外事故及院内
感染事件的发生，及时控制和消除医疗废物带来的危
害，保障广大人民群众身体健康与生命安全，维护疫
情期间正常的就医环境。 记者 钟起的 林文星

危急时刻，小区管家随叫随到

在很多“候鸟”老人看来，海南作为“候鸟”老人的聚
集地，应为这个群体提供更多周到和便利的服务。在走
访中，不少“候鸟”老人均表示，独自在海南生活难免遇
到突发情况。

家住碧桂园美浪湾小区的“候鸟”老人顾大爷表示，
去年11月21日11时许，老伴突发脑梗，由于儿女都不
在身边，他只得致电小区管家罗明先求助。联系救护
车、送医、通知子女、办理入院手术、转院、对接手术细节
……从上午11时到次日凌晨2时，罗明先前后忙活了整
整15个小时，直到与紧急从外地赶来的顾大爷家人完成
交接，才离开医院。顾大爷说：“平常我们不管碰到啥问
题，只要一个信息、一个电话，小区管家都会及时处理。
在服务质量和响应速度上，碧桂园的物业服务确实更让
人放心。”

住在碧桂园珊瑚宫殿的“候鸟”老人徐大爷表示，他
们小区物业服务中心不仅在生活上对“候鸟”老人非常
照顾，还想方设法打造社群文化，丰富大家的业余生活，

“小区办了老年大学，组建了很多兴趣社团，节假日还会
有各种庆祝活动，不仅拉近了左邻右舍的感情，更重要
的是，我们不用每天为无所事事烦恼了。”

“候鸟”老人如何在海南安心“猫冬”？
部分小区“管家式服务”获业主点赞

提升物业、社区服务水平

“‘候鸟’老人的需求看起来有很多，但归纳起来无
非就两个方面，一是生活上能得到照料，二是精神上有
所寄托。”碧桂园服务海南区域有关负责人表示，在省内
各个碧桂园小区里，生活着大量“候鸟”老人。为此，他
们花费了大量时间对老人群体的需求进行调研，并以此
为依据不断优化、提高服务水平。

“比如针对老人们的日常生活需求，我们会安排管
家定期家访；针对突发意外，我们要求第一时间响应；
针对老人们的社交和业余文化需求，我们开设各类兴
趣社团。另外，帮助离岛的业主照料房屋、收快递甚至
帮忙盯装修，只要业主有需求，我们都会尽量满足。”

“物业、社区是与‘候鸟’老人有直接接触的，他们
提供的服务在很大程度上决定了老人们的生活品质。”
海口市物业管理行业协会秘书长黄鸿儒表示，服务好

“候鸟”老人，要逐步完善配套设施，尤其是无障碍设施
建设。

但更重要的是物业、社区等服务水平的提升。“在
这方面，碧桂园管家式服务对更好地满足‘候鸟’老人
的需求，持续提升服务水平具有一定的借鉴意义。”黄
鸿儒说。

本报讯 1月18日中午，居住在碧桂园雅拉湖畔小区
的“候鸟”老人董大爷突发疾病，全身不能动弹，呕吐不
止。该小区物业人员收到求助信息后，及时将董大爷送
医救治。每年冬天，来海南“猫冬”的“候鸟”老人不在少
数，他们在享受海南温暖气候的同时，也会因为没有亲朋
好友在身边无法应对突发状况。如何服务好“候鸟”老
人，让他们在海南安心“猫冬”？ 记者 曹宝心 文/图

陈大兵说，传统医废收集处理效
率低下，医废收取需在科室完成称
重、交换签字等工作，环节繁杂，易
造成二次交叉感染，影响医废收集
工作效率。规范化操作靠操作人员
自觉性，监管困难，无法实时监管；
传统医疗废物收集采用手工记录在
纸质联单，容易产生操作误差，容易
修改及丢失，纸质单据长期保存、查
找困难，占用空间多；数据统计受人
为干扰因素较多，数据溯源困难，医
废称重、交接信息、日报表、周报表、
月报表等数据记录只能依靠人为统
计纸质文档，无法直观生成统计，无
法实时查询医废处理信息，无法实

现数据溯源追踪。
“建议推进医疗废物收集能力建

设，补齐医疗废物监管难、收集处置
方式落后等短板。”陈大兵建议，全面
推进建设省级、市级、（区）县级医疗
机构的医疗废物在线监管平台，加强
对医疗废物管理，实现医废监管平台
数据统计分析，掌握省辖区内医疗废
物底数和存在的突出问题，能针对性
地实施精准监管，让数据多跑路、监
管人员少跑路，有效提升监管效能，
压实医疗机构主体责任。

其次，加快实现省医疗废弃物
信息化管理，实现医疗废物从分类
收集、院内转运、存储、运输、处置、
监管整套“互联网+医疗废物”模式
的信息化，建设医疗废物智能化、
全面化、可视化、完善化监管平台，
实现从医疗废物的产生到最后处
置过程的监控和规范化管理闭环，
减少医疗废物非法行为发生，降低
环境事故的发生率，避免事故处理
投入大量的人力、财力、物力等资
源浪费。

潘华莉表示，近年来我省学前教育取得了
长足发展，尤其是在2020年，学前教育“两个
比例”增幅明显，公办园在园幼儿占比超过
50%，普惠性民办幼儿园覆盖率提高到
86.62%。

“短时间内取得了这么大的进步，接下来
就需要加大投入，推动学前教育高质量发展。”
潘华莉表示，学前教育要实现可持续发展，需
要从师资队伍上下功夫。

值得注意的是，在公办和普惠性幼儿园之
外，我省还有不少纯民办幼儿园，受疫情等因
素影响，办学压力较大。

“家长对民办幼儿园是有需求的，政府应
该给予扶持。”潘华莉建议，除了对普惠性民办
幼儿园给予补贴外，对纯民办幼儿园也应该给
予适当补贴。潘华莉表示，民办幼儿园也要做
好“内功”，规范办学、强化师资队伍建设，自身
也要发力克服困难。

潘华莉潘华莉

我省学前教育

短时间内取得了这

么大的进步，接下

来 就 需 要 加 大 投

入，推动学前教育

高质量发展。

—— 潘华莉

省人大代表潘华莉：

推动学前教育
高质量发展

省人大代表陈大兵：

建设医疗废物
在线监管平台

本报讯 教育是民生

领 域 非 常 受 关 注 的 话

题。昨日，出席省六届人

大四次会议的省人大代

表潘华莉，针对学前教

育、中小学午休食宿和家

庭教育等话题，提出了一

些意见和建议。

记者 林文星 钟起的/文

单正党/图

对于中小学生家长关心的“四点半”“接送
难”等问题，潘华莉表示，近年来相关部门出台
了校内课后服务实施意见，鼓励中小学校开展
校内托管和午休食宿。

“下午放学后的校内课后服务很有效果，
但是午休食宿问题还面临着困难，一些学校不
具备这个条件。”潘华莉表示，“在不具备午休
食宿条件的情况下，建议家长克服困难，中午
还是接送（孩子）回家比较好。”

目前校外托管“小饭桌”现象比较普遍，但
存在一定的隐患，监管起来也很困难。潘华莉
建议，可以尝试通过政府购买服务，租用楼房
统一提供托管服务，“城区学校比较密集，那是
不是可以选择一个合适的地点，盘下一栋楼，
为周边几所学校有托管需求的学生提供食宿
服务。”潘华莉表示，由专业机构运营、各部门
联合监管，这样会更规范和安全，“当然这种方
法推行难度也比较大，还需要进一步讨论。”

对纯民办幼儿园适当给予资金补贴
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